

**Título:** Carmen Trueba Atienza.

**Autor:** Daniela Taormina.

**Última actualización:** 22 de enero, 2024.

**Cómo citar este artículo:** Daniela Taormina, “Carmen Trueba Atienza” en Gabriel Vargas Lozano (Director). *Enciclopedia Electrónica de la Filosofía Mexicana*. Ciudad de México: Universidad Autónoma Metropolitana – Unidad Iztapalapa / Centro de documentación en filosofía latinoamericana e ibérica, 2014-2024.

**Página de la *Enciclopedia Electrónica de la Filosofía Mexicana*:**

<https://divcsh.izt.uam.mx/cefilibe/index.php/eefm/>

**Página del Centro de documentación en filosofía latinoamericana e ibérica (CEFILIBE) de la Universidad Autónoma Metropolitana – Unidad Iztapalapa (UAM-I):**

<https://divcsh.izt.uam.mx/cefilibe/>

## CARMEN TRUEBA ATIENZA (1954–2023)

Por Daniela Taormina

Carmen Trueba Atienza (24 de junio de 1954 - 20 de junio de 2023) nació en Orizaba, Veracruz. Cursó sus estudios de Licenciatura, Maestría y Doctorado en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Su tesis doctoral, titulada *Ética y tragedia en Aristóteles* —que le valió mención honorífica—, fue publicada por la editorial española Anthropos, con el mismo título, en el 2004. Además de llevar a cabo sus



estudios en filosofía, Carmen Trueba decidió cursar la Especialización en Estudios Interdisciplinarios de la Mujer en El Colegio de México y el PIEM (1991-1992).

Sus principales campos de investigación fueron la ética y la estética, y se enfocó principalmente en el estudio de Aristóteles, Platón, los estoicos, y Agustín de Hipona, logrando publicar dichas investigaciones en editoriales nacionales y extranjeras. Fue nombrada Honorary Research Associate en la Universidad de Durham Inglaterra, (2005-2006) y trabajó con el Dr. Christopher Rowe; además, formó parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

Carmen Trueba fue miembro del Consejo Editorial del Departamento de Filosofía de la UAM-I, miembro fundador de la Asociación Mexicana de Estudios Clásicos (AMEC) y de la Asociación Latinoamericana de Filosofía Antigua (ALFA). También formó parte de la Asociación Iberoamericana de Filosofía Política (AIFP), y de la Asociación Mexicana de Estudios Clásicos (AMEC). Fue corresponsable del proyecto *La felicidad: perspectivas antiguas, modernas y contemporáneas*, junto con el Dr. Luc Brisson, y del proyecto *Retórica, poética, dialéctica y filosofía práctica* junto con la Dra. Lillian von der Walde Moheno. Fue Coordinadora del *Primer coloquio de Filosofía y derechos humanos* (2012) y, a lo largo de su carrera, colaboró en la organización de diversos congresos, simposios y conferencias

magistrales, además de que participó como ponente en numerosos congresos en México y en el extranjero.

Asimismo, fungió como responsable, entre otros proyectos de investigación, de la Red Temática de Colaboración Académica Filosofía Práctica, con el proyecto *Dignidad. Perspectivas y Aportaciones de la Ética y la Filosofía Política* (2015–2016). También fue coordinadora y fundadora del Seminario de Retórica y argumentación, y realizó arbitrajes para numerosos proyectos, libros, trabajos y artículos de investigación.

Además de la investigación, Carmen Trueba Atienza le otorgó una importancia especial a la docencia, profesión en la que incursionó en 1975 —cuando acababa de finalizar sus estudios de bachillerato—, al impartir clases en el Centro Universitario México-CCH (CUM). Posteriormente laboró en distintas instituciones educativas, incluyendo el ITAM, la UNAM, y la UAM–I. En esta última universidad trabajó como profesora investigadora de tiempo completo de 1993 hasta 2023, año de su muerte. Algunos de sus estudiantes apreciaron tanto su trabajo que incluso publicaron algunas entrevistas que le realizaron, las cuales pueden ser consultadas en línea.

Adicionalmente, Carmen Trueba se destacó por su labor de defensa de la enseñanza de la filosofía, la cual realizó desde su puesto como vocal en el Observatorio Filosófico de México (OFM) —fundado en 2009 por Gabriel Vargas Lozano y José Alfredo Torres—, institución orientada a defender, frente a la SEP, la relevancia, pertinencia y necesidad de mantener la filosofía al interior de los planes de estudio a nivel universitario y de preparatoria. Dicha defensa fue una respuesta a la iniciativa propuesta por el gobierno mexicano en 2008, la cual pretendía eliminar las materias de filosofía de los planes de estudio de la educación media superior, lo que hubiera significado una pérdida cultural y social importante para el país. Algunos otros miembros relevantes del Observatorio Filosófico en la época de su fundación fueron Guillermo Hurtado, Mauricio Beuchot, Francisco Concha, entre otros.

En la obra de Carmen Trueba Atienza se distingue un interés especial por el estudio de las pasiones, la vida buena y la filosofía práctica, a partir de aproximaciones en las que convergen la ética, la estética y la lógica. También escribió numerosos artículos sobre la Poética y la Retórica de Aristóteles.

Carmen Trueba mencionó en distintas entrevistas que la filosofía es importante porque nos permite analizar la realidad desde una perspectiva crítica, así como formar estudiantes y

ciudadanos que puedan adquirir más herramientas para analizar la realidad a través de argumentos, promoviendo con ello la discusión y la conversación con personas que poseen creencias o que defienden posturas distintas a las propias, lo que puede motivar la aceptación de la existencia de una pluralidad de opiniones, contribuyendo con ello a la formación de ciudadanos que tengan más recursos para solucionar los conflictos de forma pacífica, racional y ética.

### **Algunas de las publicaciones de Carmen Trueba**

2018: Trueba Atienza, Carmen y Sergio Pérez Cortés (Eds.), *Dignidad. Perspectivas y aportaciones de la filosofía moral y la filosofía política*, Barcelona, Anthropos/UAM Iztapalapa, (ISBN: 978-84-17556-07-5).

2016: “Creación poética y temporalidad. Experiencia de la otredad radical, en la poesía de Octavio Paz”, en *The Tradition of Rupture*, Bucharest University Press, (ISBN: 978-606-16-0919-2).

2013: “La mimesis poética de las emociones en Prometeo encadenado” en *Euphía Revista de Filosofía* volumen VII, número 12 (2013), pp. 97-114. (ISSN 2007-1647).

2011: Trueba, C. (coord.), *La felicidad: Perspectivas antiguas, modernas y contemporáneas*, México, Siglo XXI editores/UAM. (ISBN-13: 978-607-0330-2).

2006: Santiago, T. y C. Trueba (coords.), *De acciones, deseos y razón práctica*, México, Juan Pablos/UAM-I, 282pp. (ISBN: 970-31-0794-X) (ISBN: 978-970-31-07940).

2004: Trueba, C., *Ética y tragedia en Aristóteles*, Anthropos/UAM-I, Barcelona, 158 pp. (ISBN:84-7658-685-X).

## **Carmen Trueba y su participación en el Observatorio Filosófico de México**

[La Jornada](#)

[Proceso](#)

### **Algunas de las entrevistas a Carmen Trueba con relación a la filosofía**

[Importancia de la filosofía. Carmen Trueba.](#)

[Zarpa. Entrevista a la Dra. Carmen Trueba Atienza](#)

### **Algunas entrevistas a Carmen Trueba con relación a temas de género**

[El Universal](#)